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1.1 Junta directiva de Prosantander No. 34

1.ASUNTOS INSTITUCIONALES

Me permito muy atentamente informarles sobre las principales gestiones realizadas desde el 1 de 
septiembre hasta el 31 de octubre de 2024.

Apreciados miembros de Prosantander:

2. RECETA PARA EL DESARROLLO 
SOSTENIBLE DE SANTANDER

2.1 Socialización con estudiantes de gastronomía de la UNAB

El pasado martes 8 de octubre, se llevó a cabo 
la junta directiva No. 34 de Prosantander. En 
el espacio se reunieron 10 de los 13 miembros 
de la junta directiva para hablar sobre 
temas relacionados con los retiros y nuevas 
vinculaciones; el IV Gran Encuentro PRO; 
obras por impuestos; junta directiva ampliada 
en el Icpet; conversación con el Gobernador de 
Santander, Juvenal Díaz Mateus; y proposiciones 
y varios.

Los compromisos adquiridos durante la junta 
fueron:

El pasado 20 de septiembre, Juan Pablo Remolina, 
director ejecutivo de Prosantander, compartió 
con estudiantes de gastronomía de la Universidad 
Autónoma de Bucaramanga (UNAB) la Receta 
para el Desarrollo Sostenible de Santander, un 
modelo que busca alinear a los diferentes actores 
de la sociedad en torno a los retos y oportunidades 
del departamento, partiendo de su identidad y sus 
fortalezas.

Durante la socialización, se destacó la importancia 

1.

2.

3.
4.
5.

Hacer una entrevista a los miembros que se quieran retirar de la Fundación para entender las 
causas del retiro.
Intervención de Lorenzo Gazmuri el martes 19 en Republicano, en el marco de IV Gran 
Encuentro Pro.
Hacer un plan de acción con Nelson Castañeda sobre YNC.
Revisar visita a Argentina para conocer lecciones aprendidas y buenas prácticas en fracking.
Fortalecer el trabajo de Prosantander para liderar espacios sobre YNC.
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de construir una identidad compartida entre los santandereanos, basada en objetivos comunes de 
desarrollo, que permita abordar los desafíos de la región con soluciones sostenibles y efectivas.

El pasado 26 de septiembre, Juan Pablo 
Remolina, director ejecutivo de Prosantander; 
Juan Humberto Becerra, coordinador de 
empresarios conscientes; y Sergio Arenas, 
empresario miembro de Prosantander, visitaron 
el municipio de Puerto Wilches para socializar 
con la comunidad la Receta para el Desarrollo 
Sostenible de Santander.

Durante el encuentro, se socializaron los 
4 ingredientes apalancadores de progreso 
sostenible de Santander.

Asimismo, se abrió un espacio de diálogo sobre 
los Yacimientos No Convencionales (YNC), un 
tema que genera preocupación en la comunidad. 
Los asistentes manifestaron una percepción 
negativa frente a esta temática, debido al 
desconocimiento y la falta de información clara 
y transparente. Desde Prosantander reconocemos 
la importancia de brindar espacios participativos 
donde la comunidad pueda recibir información 
objetiva y fundamentada que les permita entender 

2.2 Socialización en Puerto Wilches

los impactos y beneficios potenciales asociados a esta actividad.

Este encuentro fue una oportunidad para escuchar las inquietudes de los habitantes de Puerto 
Wilches y avanzar en el fortalecimiento de una visión compartida de desarrollo sostenible para 
la región, con el objetivo de generar soluciones que impulsen el progreso económico, social y 
ambiental.

2.3 Grabación videopodcast: Emprendedores Berracos

El pasado lunes 21 de octubre, se llevó a cabo la 
grabación de un nuevo episodio del videopodcast 
de la Receta para el Desarrollo Sostenible de 
Santander: Emprendedores Berracos. Este 
espacio contó con la participación de Juan Pablo 
Remolina, director ejecutivo de Prosantander, 
y María Juliana Remolina, gerente de la ANDI 
Santander, quienes compartieron un análisis 
sobre los desafíos y oportunidades que enfrentan 
los emprendedores y empresarios de la región.

Durante el diálogo, se resaltó cómo las empresas santandereanas no solo son motores de 
crecimiento económico, sino también actores clave en el fortalecimiento del tejido social, puesto 
que el ecosistema empresarial del departamento es dinámico, diverso y resiliente, que hasta la 
fecha busca impulsar la innovación y fomentar una cultura de sostenibilidad. 
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3. EMPRESARIOS CONSCIENTES
3.1 Cátedra de emprendimiento

En el marco de la estrategia de visitas 
empresariales con estudiantes de educación media 
de instituciones educativas del área metropolitana 
de Bucaramanga, ejecutada por Prosantander, la 
Cámara de Comercio de Bucaramanga (CCB) 
y la ANDI seccional Santander, el pasado 24 
de septiembre, se llevó a cabo una cátedra de 
emprendimiento con 50 docentes, liderada por  
Ana Leonor Rueda, exsecretaria de educación de 
Bucaramanga, en la que se  revisó la guía No. 39 
del Ministerio de Educación Nacional (MEN), 
la cual regula la cultura del emprendimiento en 

3.2 Visita a Ecodiesel
El pasado 28 de octubre, Juan Pablo 
Remolina, director ejecutivo de Prosantander, 
y Juan Humberto Becerra, coordinador de 
empresarios conscientes, realizaron una 
visita a las instalaciones de Ecodiesel, 
una empresa santandereana con destacada 
trayectoria en el sector de los biocombustibles. 
 
Ecodiesel se ha consolidado como una 
organización ejemplar en la producción de 
energía limpia para Colombia, contribuyendo a 

Generar de 104 empleos directos. El respaldo a 177.000 empleos del sector palmero en 
Colombia.
Reducción del 83 % en emisiones de Gases de Efecto Invernadero (GEI). 
Producción diaria de 2.000 barriles de biodiesel. 
Reconocimiento como la décima empresa generadora de desarrollo en Santander según el 
ranking regional. 
Primera empresa de biodiesel en Colombia certificada como carbono neutro por ICONTEC.

Prosantander estrena su espacio de videopodcast el 14 de enero de 2025 con "La Receta para 
el Desarrollo Sostenible de Santander", un proyecto dedicado a compartir ideas, experiencias y 
propuestas que impulsan el desarrollo sostenible de nuestra región.

instituciones educativas, con el fin de fomentará la innovación y el desarrollo de competencias 
empresariales.

la conservación del medio ambiente gracias al trabajo apasionado de su equipo humano. Fundada 
como respuesta a las necesidades del país y del mundo, Ecodiesel materializó el sueño de sus socios, 
actores clave en la cadena de producción de biodiesel en Colombia. Este esfuerzo la ha convertido 
en una empresa sólida que genera valor para la región y bienestar para diversos grupos de interés. 
 
Actualmente, Ecodiesel se destaca por:

-

-
-
-

-
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Conozca más haciendo clic aquí:

3.3 Visitas empresariales con estudiantes de básica media
En una iniciativa conjunta de Prosantander, la 
Cámara de Comercio de Bucaramanga (CCB) y 
ANDI Seccional Santander, 264 estudiantes de 
secundaria de diferentes instituciones educativas 
de Bucaramanga y su área metropolitana 
(Colegio Balbino Garcia de Piedecuesta; 
Institución Educativa Nuestra señora de Belen 
de Girón; Colegio Claveriano de Bucaramanga; 
Institución Educativa Centro de Comercio 
de Piedecuesta; Colegio Agroecológico 
Holanda de Piedecuesta; Institución Educativa 
Gabriela Mistral de Bucaramanga; Colegio 
Facundo Navas de Girón; y el Instituto 
Integrado Francisco Serrano Muñoz de Girón) 
realizaron visitas a 7 empresas de la región. 
 
Durante los recorridos, los estudiantes tuvieron 
la oportunidad de conocer de cerca los 
procesos empresariales y de emprendimiento, 
comprendiendo las dinámicas laborales y los 
desafíos que implica crear y liderar una empresa. 

Empresa:
Penagos hermanos

Empresa:
UNAB

Empresa:
Pretecor

Empresa:
Campuslands

Empresa:
Industrias AVM

 
Esta estrategia busca que los jóvenes próximos a ingresar al mundo profesional 
puedan fortalecer su perfil académico y profesional, identificar sus habilidades, y 
ampliar su visión sobre el entorno empresarial, preparándose para los retos del futuro. 
 
Con estas experiencias, Prosantander, la Cámara de Comercio de Bucaramanga (CCB) y la ANDI 
seccional Santander, reafirman su compromiso con la formación de las nuevas generaciones y el 
impulso del talento local en la región.

https://x.com/pro_santander/status/1850912011158204496
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4. ESTADO EFICIENTE Y 
BIENES PÚBLICOS

4.1 Consejo Directivo CUEES

El pasado viernes 13 de septiembre, Prosantander lideró el Consejo Directivo del CUEES. Al 
consejo asistió Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, y Juan Humberto Becerra, 
coordinador de empresarios conscientes de Prosantander. 

El encuentro tuvo como propósito la construcción de la gran apuesta y propuesta de valor del 
CUEES, además de la ideación del proyecto de fortalecimiento de esta importante iniciativa. 
La jornada contó con la valiosa participación, en modalidad virtual de la Secretaría Técnica del 
CUEE Antioquia, quienes aportaron perspectivas estratégicas y recomendaciones basadas en su 
experiencia.

4.2 Socialización Informe de Calidad de Vida 2024 BMCV

El pasado martes 17 de septiembre, Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, 
asistió a la Socialización del Informe de Calidad de Vida AMB 2024, elaborado por el programa 
Bucaramanga Metropolitana Cómo Vamos (BMCV).

Este informe contiene cerca de 300 indicadores fundamentales que analizan los avances y desafíos 
en las nueve dimensiones clave de calidad de vida en el área metropolitana de Bucaramanga: 
Pobreza y Equidad; Entorno Económico; Salud; Educación; Seguridad y Convivencia; Hábitat 
Urbano; Medio Ambiente; Movilidad; Buen Gobierno y Ciudadanía.

La presentación del informe ofreció una 
radiografía completa del último año de gobierno 
(2020-2023) y planteó puntos clave para las 
futuras gestiones. Johana Cárdenas, directora del 
programa, subrayó que el informe sirve como 
una herramienta fundamental para comprender 
las condiciones actuales de la región y guiar las 
decisiones de los nuevos mandatarios.

Durante la socialización del informe, se abordaron 
temas relacionados con:
Recuperación económica: Mejoras en tasas de 
ocupación y reducción del desempleo, aunque 
con una predominancia de microempresas y 
autoempleo, que representan casi el 70% de las 
nuevas empresas creadas. Además, los salarios 
en la región siguen siendo bajos en comparación 
con otras ciudades del país.

Seguridad: Incremento en la tasa de homicidios y 
un aumento acumulado del 32% en hurtos en los 
últimos años, a pesar de una leve mejora en 2023.
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Movilidad: La necesidad de implementar 
soluciones estructurales y sostenibles en el 
sistema de transporte, ya que las propuestas 
actuales no satisfacen las expectativas de la 
ciudadanía.

Para finalizar, Juan Pablo Remolina fue el 
moderador del conversatorio sobre el desarrollo 
metropolitano, en el que participaron los 
alcaldes Jaime Andrés Beltrán (Bucaramanga), 
Campo Elías Ramírez (Girón) y Oscar Santos 
(Piedecuesta). Este diálogo permitió un análisis 
profundo sobre los retos y oportunidades que enfrentan los municipios del área metropolitana.

Conozca el Informe de Calidad de Vida AMB 2024:

Transmisión en vivo ICV AMB 2024Video de opinión

4.3 Mesa Trimestral de Conectividad Aérea y Promoción De Santander

El pasado 25 de septiembre, Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, participó 
en la Mesa Trimestral de Conectividad Aérea y Promoción de Santander, un espacio clave para 
evaluar los avances en competitividad y proyección de la región como destino estratégico para el 
turismo y la inversión.

Durante la reunión, se destacaron temas como:

Ismael Estrada, director del CIE, presentó el 
comportamiento económico de Santander, 
señalando que el crecimiento económico del 
departamento en el segundo trimestre del 
año fue del 0,3 %, por debajo del promedio 
nacional del 1,8 % del PIB.
Carolina Rodríguez, gerente comercial de 
Aeropuertos del Oriente, compartió cifras 
sobre el aeropuerto Palonegro, indicando 
que la concesión ocupa el tercer lugar en 
tráfico de pasajeros a nivel nacional y que 
su infraestructura se sigue adaptando a la 
demanda.

1. 

2.

https://youtu.be/zaMvmeePYaU
https://www.bucaramangacomovamos.org/post/informe-de-calidad-de-vida-amb-2024
https://www.instagram.com/reel/DACbUWFNjD9/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA==
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En su intervención, Juan Pablo Remolina expuso cinco puntos clave para seguir mejorando la 
experiencia de conectividad y promoción de la región:

Promoción del turismo: Implementar puntos 
de información turística en formato digital 
para facilitar el acceso directo a los destinos.
Gestión de propuestas: Destacó la 
necesidad de conocer el estado de las 
propuestas presentadas por Prosantander, 
como la solución al problema de acceso y 
parqueaderos en el aeropuerto.
Movilidad eficiente: Resaltó la importancia 
de fortalecer la movilidad y la regulación del 
tránsito en los alrededores del aeropuerto.

3.

4.

Camilo Uribe, director del Clúster de 
Salud de la Cámara de Comercio de 
Bucaramanga (CCB), destacó que el sector 
salud en Santander creció un 22 % en 2023, 
generando más de 10 millones de dólares 
en ventas, con estrategias enfocadas en 
potenciar el turismo de salud.
Tomás León, secretario de turismo de 
Santander, presentó iniciativas como 
la ‘Prospectiva de Turismo’, que busca 
fomentar el turismo comunitario, y 
estrategias para posicionar a la región como un destino cinematográfico.

1.

2.

3.

Transporte diversificado: Aunque se han logrado avances en los servicios de transporte, 
sugirió incluir transporte especial en la información disponible para los pasajeros.
Oferta comercial: Señaló que la oferta comercial en el aeropuerto sigue siendo limitada y debe 
ampliarse para responder a las expectativas de los usuarios.

Finalmente, Remolina subrayó la importancia de revisar y detallar la encuesta de satisfacción 
realizada por la concesión, asegurando que se convierta en una herramienta útil para la toma de 
decisiones.

Conozca el minuto a minuto de la mesa haciendo clic aquí:

4.

5.

https://x.com/pro_santander/status/1839030105747652916
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4.4 Travesía Río Magdalena

El pasado jueves 26 de septiembre, Juan 
Pablo Remolina Pulido, director ejecutivo 
de Prosantander; Juan Humberto Becerra, 
coordinador de empresarios conscientes de 
Prosantander y Sergio Arenas, miembro de 
Prosantander, asistieron a la inauguración del 
muelle “Cacique Pipatón” en el marco de la 
celebración de los 30 años de Cormagdalena.

En el escenario se contó con la participación 
de la ministra de transporte, María Constanza 
García, quien durante su intervención mencionó 
que, “estamos presenciando un paso hacia la 
intermodalidad en Colombia. Actualmente, 
nuestro río Magdalena moviliza menos del 2 % 
de la carga, a pesar de que el transporte fluvial 
mejora la eficiencia en términos de costos 
logísticos. Por ello, estamos impulsando su 
potencial mediante la navegabilidad”.

La ministra compartió además que “este proyecto contó con una inversión de $7.000 millones. El 
muelle de Barrancabermeja beneficiará a cerca de 210.729 colombianos, movilizando un promedio 
estimado de 1.200 pasajeros por día. La infraestructura tiene capacidad para 4 embarcaciones que 
tienen como destino: Vijagual, Puerto Wilches, Gamarra, Cantagallo y Simití”, en Santander y 
Bolívar.

La ministra estuvo acompañada del gobernador de Santander, Juvenal Díaz Mateus; el alcalde de 
Barrancabermeja, Jonathan Vásquez Gómez; la senadora Sandra Jaimes; entre otras autoridades.

Conozca el minuto a minuto del evento haciendo clic aquí:

https://x.com/pro_santander/status/1839382943544045930
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4.5 Mesa de Alianza Logística Regional (ALR)

El viernes 27 de septiembre, Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, participó 
en la Mesa de Alianza Logística Regional (ALR), organizada por la Comisión Regional de 
Competitividad e Innovación (CRCI) - Santander Competitivo. 

Durante el encuentro, se revisó los avances de proyectos de infraestructura tales como: Vías de 
La Cigarra; Vía Yuma en Santander; Corredor férreo La Dorada-Chiriguaná; pilotos de carga 
agroindustrial; proyectos de la Agenda Departamental de Competitividad e Innovación.

La reunión permitió construir y fortalecer las estrategias sostenibles que beneficien al departamento 
de Santander y a toda su comunidad. 

4.6 Comité Directivo Presencial No. 50 Convenio 1113

El 3 de octubre, Juan Pablo Remolina, director 
ejecutivo de Prosantander, asistió al comité 
directivo del Convenio Interadministrativo de 
Cooperación No.1113 de 2016 de FINDETER. 

El espacio contó con la presencia del gobernador 
de Santander, Juvenal Díaz Mateus; el alcalde 
de Bucaramanga, Jaime Andrés Beltrán; 
Jessica Mendoza, secretaria de Infraestructura 
de la Gobernación de Santander; el alcalde de 
Rionegro, Johanny Santana; y representantes de 
la comunidad de Rionegro, entre otros.

En el encuentro, se discutió y aprobó, de manera unánime, la reactivación del peaje, acción que 
permitirá avanzar en el desarrollo de obras viales estratégicas que benefician a los habitantes del 
norte de la capital santandereana.

Al terminar el comité, Díaz Mateus explicó que este proceso se realiza para asegurar los recursos 
necesarios que requiere la construcción y mantenimiento de importantes tramos viales, entre ellos la 
vía La Virgen-La Cemento, proyecto prioritario para el desarrollo del norte del área metropolitana 
y los municipios aledaños.

“Hemos aprobado la reactivación del peaje, y estamos en diálogo con las comunidades para 
garantizar que sus peticiones sean atendidas. Además, nos comprometemos a que las obras se 
realicen con personal local, especialmente de Rionegro”, señaló el mandatario. 

El mandatario de los santandereanos, concluyó que, además de la reactivación del peaje, se 
destinarán 7.000 millones de pesos para realizar mantenimientos en puntos críticos de la vía 
conocida como paso malo, para mejorar la señalización y otros aspectos fundamentales para la 
seguridad vial.

Por su parte, los representantes de la comunidad del sector, como Carlos Jerez y Luis Eduardo 
Sánchez, miembros de la Junta Administradora Local, expresaron su satisfacción por el avance de 
las obras y la decisión de reactivar el peaje, ya que esto garantizará los recursos para mejorar la 
infraestructura vial. Eduardo Sánchez mencionó que “esto es un logro para el norte de Bucaramanga, 
que permitirá un desarrollo vial y económico muy necesario”.

Conozca las declaraciones del gobernador de Santander y el comunicado de Findeter, haciendo 
clic en cada portada:
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4.7 Jornada Territorial sobre el Sistema General de Regalías con la

El jueves 17 de octubre, María Andrea Sánchez, 
coordinadora de proyectos de Prosantander, 
asistió a la jornada Territorial sobre el Sistema 
General de Regalías con la subdirección general 
del DNP en Santander, que se llevó a cabo en 
Floridablanca. 

En el encuentro, participaron más de 156 
personas, entre alcaldes y delegados de las 

subdirección general del DNP en Santander

secretarias de planeación e infraestructura, tanto de la gobernación como de los municipios del 
departamento, con el objetivo de conocer las mejores prácticas, para asegurar una inversión 
eficiente y transparente de los recursos públicos, buscando garantizar que cada rubro invertido se 
traduzca en bienestar para las comunidades.

Conozca más aquí:

Noticia

4.8 Cena con el gobernador de Santander Juvenal Díaz Mateus

El pasado 22 de octubre, se llevó a cabo una cena con la junta directiva de Prosantander, liderada 
por el gobernador de Santander, Juvenal Díaz Mateus. 

Los compromisos del espacio fueron los siguientes:

4.9 Junta directiva de Cormagdalena

El pasado 29 de octubre, Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, participó en la 
junta directiva de Cormagdalena, un espacio clave para el desarrollo sostenible de la región y la 
gestión integral del río Magdalena. 
 
Durante la sesión, se abordaron temas estratégicos como: 

Acompañamiento por parte de Prosantander a proyectos estratégicos.
Construir un documento con argumentos y evidencias sobre los pilotos de YNC de cara a la 
participación del gobernador en la COP16.
Acompañar y trabajar conjuntamente en a reforma al IDESAN.
Gestionar la participación del gobernador en una junta directiva del amb y en el consejo 
directivo del AMB. 
Gestionar una reunión con la directora de la ESANT para conocer los avances del acueducto 
de Barichara.

1.
2.

3.
4.

5.

https://x.com/metropolitano_X/status/1841907188404781181
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/vanguardia-VANGUARDIA-04_10_2024-6.pdf
https://www.dnp.gov.co/Prensa_/Noticias/Paginas/departamento-y-municipios-de-santander-al-dia-con-sus-regalias.aspx
https://x.com/ViasdeLaCigarra/status/1842216018397077757


. 12 .

Boletín interno N°27 . 17 de diciembre de 2024

5. TIQUETES DEL FUTURO
5.1 Primer Índice Multidimensional de Pobreza Energética

El pasado 16 de septiembre, el director ejecutivo 
de Prosantander, Juan Pablo Remolina, asistió al 
lanzamiento del primer Índice Multidimensional 
de Pobreza Energética en el departamento de 
Santander, un estudio elaborado por Promioriente 
y la Fundación Promigas. Este importante informe 
busca profundizar en los desafíos energéticos que 
enfrenta nuestra región y proponer soluciones 
que contribuyan al desarrollo sostenible.

Durante el evento, Juan Pablo Remolina participó 
en el conversatorio “Camino a Cero Pobreza 
Energética”, en compañía de Carlos Buitrago, 
gerente general de Promioriente, y Leonardo 
Pacheco Sandoval, profesor de la Universidad 
Autónoma de Bucaramanga (UNAB). El panel 
fue moderado por Jaime Giraldo, director 
ejecutivo (e) de la Fundación Promigas, y 
permitió un análisis profundo sobre los retos y 
oportunidades en el camino hacia una mayor 
equidad energética.

Como conclusión, Juan Pablo Remolina destacó 
que “primero debemos romper los dogmas en 
torno a la generación de energía y fomentar 
un diálogo abierto sobre los Yacimientos No 
Convencionales (YNC) mediante la articulación 
con la ciencia. Y segundo, hay que hacer más 
eficientes, transparentes y ágiles los procesos 
administrativos relacionados con la generación 
de energía”.

Conozca más haciendo clic en cada portada:

Informe sobre la nueva planta temporal de Cormagdalena. 
Estrategia de la instancia de municipios ribereños. 
Avances de la consultoría sobre obras de encauzamiento. 
Proposiciones y varios.

1.
2.
3.
4.

https://x.com/pro_santander/status/1835773633634902395
https://www.vanguardia.com/economia/local/2024/09/16/como-afecta-la-pobreza-energetica-a-santander/
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5.2 Cumbre Petróleo, Gas y Energía 2024

Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de 
Prosantander, asistió a la VII Cumbre de Petróleo 
y Gas, organizada por la Asociación Colombiana 
del Petróleo y Gas (ACP), la Cámara Colombiana 
de Bienes y Servicios de Petróleo, Gas y Energía 
(Campetrol), la Asociación Colombiana de 
Geólogos y Geofísicos de la Energía (ACGGP) 
y la Asociación Colombiana de Ingenieros 
(Aciem).

Durante el 1, 2 y 3 de octubre, se desarrolló 
una agenda académica con la participación de 
expertos locales, internacionales, empresarios, 
ministros, dirigentes gremiales y autoridades del 
sector energético. La cumbre fue el escenario para 
discutir temas de innovación; transformación 
y desarrollo territorial relacionados con gas 
y la seguridad energética; abastecimiento y 
confiabilidad de los combustibles; impacto 
social, conflictividad y seguridad; y el aporte de 
la innovación tecnológica y la transformación 
digital a la transición energética.

Nelson Castañeda, presidente de Campetrol, destacó que “la cumbre es un espacio de mucha 
importancia para las conversaciones estratégicas del país en materia de soberanía y seguridad 
energética. Creemos que una transición energética ordenada y guiada por la oferta y la demanda 
es necesaria para Colombia”.

Conozca más hacienco clic en cada portadas:

Página web Presentación GrabaciónIntervención 
Nelson Castañeda

5.3 Hablemos sobre Yacimientos No Convencionales: Oportunidades,

El pasado 25 de octubre, Prosantander llevó a cabo un conversatorio sobre Yacimientos No 
Convencionales (YNC): oportunidades, mitos y riesgos, con el objetivo de generar un diálogo 
informado.

El evento fue liderado por Edward Tovar, experto en YNC y consultor independiente, quien abordó 
temas fundamentales relacionados con:

mitos y riesgos

https://cumbrepetroleoygas.com/
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/Apertura.pdf
https://www.youtube.com/@cumbredelpetroleoygas7632
https://youtu.be/ELoA9hYG3GE?si=Vo8oswTb58Snm6n5
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La necesidad de fuentes de crudo para 
garantizar la operación de la Refinería de 
Barrancabermeja.
El mercado deficitario de gas en el interior del 
país.
El potencial de los YNC para contribuir a la 
seguridad energética.
Los avances y objetivos de los Proyectos 
Piloto de Investigación Integral (PPII).
Cómo el desarrollo de los YNC puede 
armonizarse con la transición energética hacia 
fuentes más limpias.

-

-

-

-

-

Conozca la presentación socializada aquí:

Además, el conversatorio contó con la participación de Carlos Ortega, representante de la Asociación 
Colombiana de Geólogos y Geofísicos del Petróleo, quien realizó una completa exposición sobre 
la gestión de riesgos asociados al uso de la técnica del fracking en los YNC, incluyendo:

Qué son los Yacimientos No Convencionales y 
en qué se diferencian.
La técnica de la fractura hidráulica y su 
aplicación.
La gestión del recurso hídrico y del fluido de 
inyección.
El manejo de los fluidos asociados y la 
prevención de la sismicidad inducida.
Las medidas adicionales implementadas en 
los Proyectos Piloto de Investigación Integral 
para garantizar seguridad y sostenibilidad.

-

-

-

-

-

Conozca la presentación socializada aquí:

El conversatorio permitió a los asistentes comprender de manera más clara los retos, oportunidades 
y realidades en torno a los YNC, promoviendo una discusión abierta basada en evidencia técnica 
y científica.

Reviva los mejores momentos del conversatorio en la siguiente grabación:

5.4 Conversación con concejales y alcalde de Puerto Wilches

El pasado 28 de octubre, Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, y Juan Humberto 
Becerra, coordinador de empresarios conscientes, visitaron el municipio de Puerto Wilches. El 
encuentro fue organizado por el alcalde José Elías Muñoz Pérez, junto a algunos concejales del 
corregimiento y se llevó a cabo en las instalaciones de la alcaldía.

Durante la reunión, se abordaron temas clave para el desarrollo de Puerto Wilches, entre ellos: 

Presentación

Presentación

https://youtu.be/w6o0kyNuGao?si=9f7RtGB_UhCGvbpE
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/Gestion-del-riesgo-asociado-a-los-YNC_Carlos-Ortega.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/YNC_Presentacion_Edwar-Tovar-1.pdf


. 15 .

Boletín interno N°27 . 17 de diciembre de 2024

6. PARTICIPACIÓN EN OTROS 
EVENTOS

6.1 Conversación con María Corina Machado

El pasado martes 3 septiembre, Juan Pablo 
Remolina, director ejecutivo de Prosantander 
participó en la conversación con María Corina 
Machado, coordinadora nacional de Vente 
Venezuela. El espacio permitió discutir la 
situación actual en Venezuela tras las elecciones 
del 28 de julio y cómo desde Colombia podemos 
apoyar la lucha por la libertad y la democracia.

6.2 9º.  Congreso Empresarial Colombiano - CEC ANDI

Del 4 al 6 de septiembre, Juan Pablo Remolina, 
director ejecutivo de Prosantander, y María 
Andrea Sánchez, coordinadora de proyectos de 
Prosantander, participaron en el 9º Congreso 
Empresarial Colombiano (CEC) y la 80ª 
Asamblea Nacional de Afiliados, organizados 
por la Asociación Nacional de Empresarios de 
Colombia (ANDI).

Ante una audiencia de más de 2.000 representantes 
del sector productivo del país, este importante 
evento, que tuvo lugar en Plaza Mayor, Medellín, celebró los 80 años de la ANDI impulsando el 
desarrollo empresarial en Colombia. En esta edición, el CEC se consolidó como un espacio clave 
de debate y generación de ideas con la participación de expertos nacionales e internacionales. Los 
temas abordados incluyeron geopolítica e internacionalización, competitividad, responsabilidad 
social, cambio climático y tecnología, entre otros, con el objetivo de definir una agenda sostenible 
para el país.

En este sentido, se concluyó que es necesario replantear las estrategias de socialización y 
comunicación, asegurando que se brinde información clara, transparente y accesible a la población.
Este espacio permitió establecer un diálogo constructivo entre Prosantander, la administración 
municipal y los concejales, con miras a construir proyectos que promuevan el desarrollo sostenible 
del municipio y generen mayores oportunidades para sus habitantes.

1.

2.

3.
4.

El estado actual del municipio, las obras en 
curso y los proyectos en planeación y las 
necesidades de la comunidad.
Estrategias para fortalecer el potencial 
turístico como motor de desarrollo 
económico y social.
Los YNC y la percepción negativa frente 
al tema dentro de la comunidad, debido al 
desconocimiento.
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6.3 Mesa de diálogos que suman por Colombia

El pasado 11 de septiembre, el director ejecutivo de Prosantander, Juan Pablo Remolina, participó 
en la mesa de diálogo "Desarrollo de habilidades y fortalecimiento de prácticas en población rural 
y campesina" en el foro "Diálogos que suman por Colombia". 

Transmisión en vivo

Durante su intervención, Bruce Mac Master, presidente de la ANDI, menciono que “la ANDI 
ha apoyado todas las iniciativas que han buscado procurar la paz en el país, tanto procesos 
de diálogo, como siendo parte del Consejo Nacional de Paz, Reconciliación y Convivencia. 
Hemos demostrado un compromiso profundo con la educación, ha abierto las puertas a nuevas 
oportunidades para muchos colombianos entendiendo que es esencial para proyectar el país hacia 
el futuro. Participamos, por ejemplo, en la creación del SENA y de siete instituciones de educación 
superior de excelencia en distintas zonas del país”. Finalmente, señaló que esta es una oportunidad 
para conversar y continuar generando propuestas, como siempre ha hecho el empresariado del 
país, “por eso quiero invitar a todo el país a concentrarnos en las cosas importantes”.

Conozca más haciendo clic en cada portada:

Este evento, desarrollado en Bucaramanga, 
fue el primero de una serie de encuentros 
organizados por la Federación Nacional de 
Departamentos en alianza con La República, La 
FM y RCN Radio, con el objetivo de abordar de 
manera profunda los desafíos y oportunidades 
en torno al empleo en Colombia. 

En su intervención, Juan Pablo Remolina 
destacó la situación del sector rural en Santander, 
mencionando que: "En el departamento, el 
23 % de la población es rural y esta viene 
envejeciendo. Del 2013 al 2024, la población rural registró un crecimiento del 0 %, mientras 
la población urbana aumentó en un 20 %. Esto demuestra que la brecha de envejecimiento en 
el campo es bastante dramática. Para hacer más atractivo el campo, lo primero es escuchar a la 
población, porque muchas veces se hacen políticas desde el orden nacional y desde las capitales de 
los departamentos sin tener en cuenta los contextos y necesidades de los territorios".

Además, resaltó que “pareciera que no estamos viendo las fortalezas, no le estamos dando la cara 
al campo. Esto debe ser un reto para la Federación Nacional de Departamentos, todos debemos 
aportar al fortalecimiento del desarrollo de Colombia desde las regiones”.

Reviva los mejores momentos haciendo clic aquí:

https://www.andi.com.co/Home/Noticia/17719-el-sector-productivo-de-colombia-se-reu
https://x.com/Jp_Remolina/status/1831720330970161423
https://www.youtube.com/live/mQ9ZItmVJ6s?si=sSw_UbWIbEO8Lh7i
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6.4 Entrevista en La Cultural FM: Informe de Calidad de Vida AMB 2024

El 18 de septiembre, Johanna Cárdenas, directora 
del programa Bucaramanga Metropolitana Cómo 
Vamos (BMCV), y Juan Pablo Remolina, director 
ejecutivo de Prosantander, participaron en una 
entrevista en la emisora La Cultural FM, en la 
que conversaron sobre la relevancia del Informe 
de Calidad de Vida AMB 2024.

Durante la entrevista, se destacaron los más de 
300 indicadores claves que el informe aborda 
para evaluar los avances y retos en el área 
metropolitana de Bucaramanga en dimensiones 
fundamentales como Pobreza y Equidad, Salud, 
Educación, Seguridad, Movilidad y Medio Ambiente, entre otras.

Ambos enfatizaron la importancia de este tipo de estudios para orientar las decisiones de las 
administraciones locales, los sectores empresariales y la ciudadanía en general, en pro del desarrollo 
sostenible y la mejora de la calidad de vida en la región.

Esta conversación permitió reflexionar sobre cómo los datos pueden ser una herramienta poderosa 
para priorizar esfuerzos y construir políticas públicas basadas en evidencia, marcando una hoja de 
ruta para las nuevas administraciones del área metropolitana en el período 2024-2027.

6.5 RAP El Gran Santander

El pasado 18 de septiembre, Rafael Marín 
Valencia, presidente de la junta directiva de 
Prosantander, participó en el encuentro ‘El 
Gran Santander’, liderado por el gobernador de 
Santander, Juvenal Díaz Mateus.  El espacio contó 
con la presencia de destacados representantes 
del Gobierno Nacional, como los ministros de 
Hacienda, Comercio, Agricultura, Ambiente 
y Transporte, el Departamento Nacional de 
Planeación (DNP), la bancada parlamentaria 
de Santander y Norte de Santander, entre otros 
actores clave.

El objetivo principal del evento fue socializar el Plan Estratégico Regional RAP ‘El Gran 
Santander’, impulsado por la Gobernación de Santander, y fortalecer el trabajo conjunto en 
proyectos estratégicos para los departamentos de Santander y Norte de Santander.

En representación de los gremios, Rafael Marín Valencia destacó la importancia de articular los 
diferentes sectores de la sociedad y desarrollar propuestas regionales que contribuyan al progreso y 
sostenibilidad de ambos departamentos. Durante su intervención, enfatizó el papel de los gremios 
como aliados fundamentales para materializar estas iniciativas en beneficio de la región.

El encuentro tuvo una receptiva acogida por parte del Gobierno Nacional y los congresistas 
asistentes. Los mandatarios de Santander y Norte de Santander presentaron proyectos estratégicos 
de la Región Administrativa de Planificación RAP El Gran Santander, con el propósito de que sean 
incluidos en el Presupuesto General de la Nación 2025.
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6.6 Podcast Betrmedia: Desarrollo en Santander

El 24 de septiembre, Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de Prosantander, fue invitado por 
la agencia Betrmedia a grabar un episodio de podcast, para compartir reflexiones y perspectivas 
sobre el emprendimiento y el desarrollo empresarial en el departamento de Santander.
Durante la conversación, Remolina destacó el papel fundamental de los emprendedores como 
motor de innovación y crecimiento en la región, así como la importancia de fomentar un entorno 
que promueva la creación de empresas sostenibles y competitivas.

También abordó los desafíos que enfrentan los empresarios santandereanos, desde el acceso a 
financiación hasta la necesidad de consolidar redes de apoyo y colaboración entre los diferentes 
actores del ecosistema empresarial.

El podcast fue un espacio enriquecedor para profundizar en cómo Santander puede aprovechar 
sus fortalezas locales y su talento humano para generar oportunidades económicas y consolidarse 
como un referente de emprendimiento en Colombia.

Vea el episodio completo aquí:

6.7 Foro Santander evoluciona en sostenibilidad

El pasado miércoles 25 de septiembre, Juan Humberto Becerra, coordinador de empresarios 
conscientes de Prosantander, participó en el foro "Santander Evoluciona en Sostenibilidad", 
organizado por Caracol Radio en el Auditorio Mayor de la UNAB. Este espacio reunió a expertos y 

Conozca más haciendo clic aquí:

https://x.com/pro_santander/status/1836403569525674294
https://www.instagram.com/betrmedia/reel/DCh45WPt15J/
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6.8 50º aniversario de Rambal S.A.S BIC

El miércoles 9 de octubre, Rambal S.A.S BIC 
cumplió 50 años liderando la industria de piezas 
plásticas con un enfoque hacia la sostenibilidad y 
el equilibrio entre el impacto social, económico 
y ambiental.

Rambal S.A.S BIC ha implementado iniciativas 
innovadoras, como la conversión de un 18 % de 
sus inyectoras a eléctricas, lo que ha permitido 
una reducción del 3 % en su consumo energético. 

líderes para reflexionar sobre cómo las empresas 
y los territorios pueden asumir un rol activo en la 
construcción de un futuro sostenible. 

El evento contó con la moderación de los 
periodistas Diana Saray Giraldo y Juan Carlos 
Ordóñez y una enriquecedora agenda académica 
que abordó temas cruciales para el desarrollo 
sostenible. Entre las temáticas destacadas se 
incluyó: la neutralidad de carbono, gobernanza 
sostenible y responsabilidad social empresarial; 
la visión integral de Comida, Energía, Personas y 
Agua (CEPA) como un modelo para el desarrollo 
sostenible; la transición energética, sostenibilidad empresarial y territorios inteligentes sostenibles.

Además, gracias a una gestión eficiente de los residuos, 151 toneladas de residuos sólidos no 
llegaron a los rellenos sanitarios el último año.

Con programas como “Sembrando Huella” y “Voluntariado con Propósito”, Rambal S.A.S BIC 
reafirma su compromiso con Santander y sus comunidades. Su apuesta por la sostenibilidad no se 
detiene ahí: la instalación de sistemas fotovoltaicos reducirá 17 toneladas de CO2, consolidando 
su liderazgo en el uso de energías renovables.

Conozca más haciendo clic aquí:

https://x.com/pro_santander/status/1844119831315894337
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6.9 Foro: Semana por Colombia

El pasado jueves 10 de octubre, Semana por 
Colombia llegó hasta Bucaramanga para debatir 
temas de interés público de Santander. 

Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de 
Prosantander, participó en el panel ‘Tejido 
empresarial, impulso al desarrollo regional’ 
junto a Andrea Serrano, gerente general de Zona 
Franca Santander; y Virgilio Galvis, fundador del 
complejo médico Foscal y Foscal Internacional. 
En el espacio, el cual fue moderado por Carlos 
Enrique Rodríguez, subdirector de SEMANA, 
permitió discutir sobre el presente y futuro del 
entorno económico de la región.

Remolina, durante su intervención explicó que 
“estamos creciendo a un ritmo muy bajo en 
Colombia. Eso se ve reflejado en los niveles de 
pobreza. Antes, Santander era un referente en el 
tema, pero ahora eso no está ocurriendo. Además, 
tenemos retos enormes en infraestructura de 
transporte. Santander es el departamento que más le contribuye al país ocupamos el puesto 29 en 
estado de vías primarias. Acueducto y agua son otros de los retos”.

Sobre las nuevas reglamentaciones en los estatutos tributarios y aduaneros, Remolina mostró su 
preocupación sobre la reforma laboral, pues a su criterio no cobija debidamente a los trabajadores 
informales. Además, instó a todas las instituciones de control a revisar las propuestas sobre 
yacimientos no convencionales. “¿Por qué tenemos que importar gas teniendo tantos yacimientos 
que nos pueden sacar de esta crisis? Santander debe levantar la mano, para suplir la oferta de gas 
y mejorar las finanzas públicas del Gobierno”.

Para finalizar, Juan Pablo se refirió a las oportunidades empresariales, destacando en su discurso 
la riqueza de biodiversidad del departamento. Mencionó que “tenemos mucha riqueza natural para 
los turistas. Eso se puede potenciar con infraestructura y apoyo a las organizaciones del sector”. 
También remarcó la ubicación estratégica del departamento, para lo que hace falta voluntad 
política para ejecutar proyectos de infraestructura y destacó su relevancia en temas de transición 
energética, gracias al compromiso desde la academia y las diferentes organizaciones del sector 
energético.

Conozca más haciendo clic aquí:

https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/Semana_Prosantander.pdf
https://www.facebook.com/RevistaSemana/videos/466630193066095/
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6.10 Lanzamiento Proyecto Topocoro Cajasan

El 10 de octubre, Juan Pablo Remolina, director 
ejecutivo de Prosantander; María Andrea Sánchez, 
coordinadora de proyectos de Prosantander; 
y Juan Humberto Becerra, coordinador de 
empresarios consciente de Prosantander, 
asistieron al lanzamiento del proyecto Topocoro 
de la caja de compensación Cajasan. 

Dicho proyecto incorpora la riqueza natural de 
fauna y flora, con la cual Cajasan demuestra una 
vez más su compromiso con la conservación 
de medio ambiente y su contribución con la 
comunidad. 

Conozca más aquí: Página Web

6.11 Lanzamiento del índice de Competitividad de Ciudades 2024

El pasado miércoles 16 de octubre, en la ciudad de Bucaramanga, se llevó a cabo el lanzamiento 
del índice de Competitividad de Ciudades (ICC), una medición realizada por el Consejo Privado 
de Competitividad y la Universidad del Rosario, que ofrece un diagnóstico certero acerca del 
estado competitivo de las 32 ciudades capitales del país, y busca servir como insumo para la 
elaboración de políticas y la coordinación de acciones público-privadas. 

Durante el lanzamiento, se contó con la presencia 
de Ana Fernanda Maiguashca, presidenta del 
Consejo Privado de Competitividad, quien en 
su intervención mencionó que “yo quisiera 
que Bucaramanga tuviera una estrategia de 
competitividad que complemente lo que tienen 
las otras ciudades. Las estrategias de desarrollo 
del país son muy diferentes. Nosotros lo 
que necesitamos es alimentar lo que se está 
haciendo en el resto del país. Deberían ser 
apuestas complementarias. Aprendamos de este 
instrumento que hoy les estamos presentando, 
pero no pensemos solo en nuestra ciudad y 
en nuestro departamento, pensemos en toda 
Colombia”.

A su paso, Juan Carlos Rincón, presidente 
ejecutivo de la Cámara de Comercio de 
Bucaramanga (CBB), resaltó el trabajo realizado 
en función a la competitividad. Mencionó que 
“la competitividad es una atracción de inversión, 
pues una ciudad competitiva es una ciudad que 
atrae la inversión extranjera. Hay más desarrollo 
económico, ecosistemas de innovación, recursos e investigación. Una ciudad competitiva permite 
la calidad de vida y el bienestar de toda su comunidad. En general, la competitividad atrae muchas 
más oportunidades que se traducen en menor pobreza y mayor movilidad social”.

https://cajasan.com/noticias/proyecto-topocoro-cajasan-el-nuevo-atractivo-del-ecoturismo-en-santander
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7. COLUMNAS DE OPINIÓN
De clic sobre cada una de las portadas para leer la columna de opinión completa:

Grabación ICC 2024

Daniel Gómez Gaviria, vicepresidente del 
Consejo Privado de Competitividad, socializó 
la metodología del índice de Competitividad 
de Ciudades 2024, resaltando que “el Índice de 
Competitividad de Ciudades de este año, incluye 
98 indicadores agrupados en cuatro factores de 
competitividad. Evalúa a las 32 ciudades capitales 
de Colombia, entre estas 7 áreas metropolitanas. 
También es un instrumento para visibilizar las 
carencias de información a nivel territorial. 
Tiene como objetivo conocer la condición de 
las ciudades actualmente y poder trabajar por 
unas metas compartidas. Hay que identificar la 
prioridad para saber quién tiene que trabajar en 
eso”.
La presente edición, incorpora algunas 
modificaciones importantes. Entre estos un 
cambio en el método de estandarización de las 
variables, el cual facilita la comparación de los 
resultados de las ciudades entre sí y el análisis 
de la evolución de su desempeño a través del 
tiempo.

Adicionalmente, se realizaron ajustes en algunos indicadores, como resultado del proceso de 
mejora continua que se adelanta todos los años.

En este sentido, los resultados presentados no son comparables con los de ediciones anteriores. No 
obstante, para efectos de realizar comparaciones válidas, la presente publicación viene acompañada 
por un recálculo para los últimos seis años con la nueva metodología.

Conozca más aquí:

https://www.youtube.com/live/4Tj4EITvZsA?si=555ZeH-oRyESjI_X
https://compite.com.co/indice-de-competitividad-de-ciudades/
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8. NOTICIAS POSITIVAS
De clic sobre cada una de las portadas para leer la noticia completa:

https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/09/vanguardia-VANGUARDIA-01_09_2024-28-1.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/09/vanguardia-VANGUARDIA-15_09_2024-27.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/09/vanguardia-VANGUARDIA-22_09_2024-27.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/09/vanguardia-VANGUARDIA-29_09_2024-27.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/vanguardia-VANGUARDIA-06_10_2024-25.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/vanguardia-VANGUARDIA-13_10_2024-26.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/vanguardia-VANGUARDIA-27_10_2024-27.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/Semana_Prosantander.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/PDF-SANTANDER-1.pdf
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/Hogares-CREA_Vanguardia.pdf
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Finalmente, se informa que el 100 % de los afiliados ya hicieron el primer pago correspondiente al
50 % de la cuota anual. Y el 92 % realizaron el segundo pago correspondiente al 50 % restante.

Quedo a su disposición para cualquier información adicional que se requiera.

Gracias por su atención,

JUAN PABLO REMOLINA PULIDO
Director Ejecutivo de Prosantander

https://x.com/ViasdeLaCigarra/status/1838581124622164466
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/vanguardia-VANGUARDIA-04_10_2024-6.pdf
https://x.com/ViasdeLaCigarra/status/1844374476802396172
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/la-economia-santandereana.pdf
https://x.com/AreaMetroBga/status/1832067362507690211
https://x.com/ValoraAnalitik/status/1832103521786696115
https://x.com/ConRegion/status/1834577787283275822
https://x.com/CaracolBga/status/1851232221765456207
https://prosantander.org/wp-content/uploads/2024/10/vanguardia-VANGUARDIA-21_10_2024-5.pdf


. 25 .

Boletín interno N°27 . 17 de diciembre de 2024

Boletín interno N°27

Bucaramanga, 17 de diciembre de 2024


